

Cette présentation a été effectuée le 4 décembre 2018 au cours de la journée « Les connaissances partagées, levier de l'action collective locale » dans le cadre des 22es Journées annuelles de santé publique (JASP 2018). L'ensemble des présentations est disponible sur le site Web des JASP à la section Éditions précédentes au <https://www.inspq.qc.ca/jasp>.



Ginette Boyer^{1,2}, Caroline Braën^{1,2}, Elsurry Perez^{1,2}, Véronique Deslauriers³, Geneviève Mercille⁴, Karine Perreault^{1,2}, Émilie Renahy⁵ et Louise Potvin^{1,2,5}

¹CRC Approches communautaires et inégalités de santé, ²Institut de recherche en santé publique, UdeM, ³Département de démographie, UdeM, ⁴Département de nutrition, UdeM, ⁵Centre Léa-Roback
MERCI À NOS PARTENAIRES : Yves Bellavance, Coalition montréalaise des Tables de quartier ; Geneviève Chénier, CISSS de la Montérégie-Centre ; Marie-Martine Fortier, CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal ; Jean Tremblay, Institut national de santé publique du Québec ainsi qu'aux Instituts de recherche en santé (#350990) et au Bureau Développement Recherche Valorisation de l'UdeM.

Pour info : ginette.boyer@umontreal.ca www.chairecacis.org

QUELLES RESSOURCES CONSTITUENT UN ENVIRONNEMENT FAVORABLE À LA SANTÉ ?

Perspectives d'action et de recherche à partir d'une synthèse de connaissances

Montréal, Journées annuelles de santé publique, 4 décembre 2018

LE PROJET

- **OBJECTIF GÉNÉRAL :** fournir une mise à jour rigoureuse de la connaissance scientifique sur les **associations** entre les caractéristiques de l'**environnement alimentaire**, de la **vie communautaire**, des **conditions matérielles du logement**, de la **mobilité durable** et l'état de la **santé physique** et **mentale** de la population en milieu urbain.
- **MÉTHODE :** revue systématique de synthèses de connaissances (*umbrella review*), soit une analyse rigoureuse de productions scientifiques ayant fait la synthèse d'études originales portant sur l'un des quatre domaines.

LA STRATÉGIE DE PARTAGE DES CONNAISSANCES

- Question de recherche issue d'un **projet de recherche en partenariat précédent**.
- Chercheuses et partenaires réunis au sein d'un **comité de pilotage** très actif : définition des concepts, stratégie de recherche bibliographique, analyse des résultats préliminaires., diffusion des résultats...
- Compensation financière du partenaire communautaire.
- Obtention d'une subvention pour de la « visualisation des données » : quatre feuillets à faire circuler largement.
- Atelier pour définir des pistes d'action et de recherche à la lumière des résultats avec des représentantEs des milieux communautaires, municipaux et de la santé
- Deux webinaires (en janvier 2019) à l'échelle canadienne.

DE LA COPRODUCTION À L'APPROPRIATION DE CONNAISSANCES : QUELQUES DÉFIS

- **Réussir une communication simplifiée des résultats sans les sursimplifier, ni les dénaturer**
 - Une méthode assez contraignante qui génère des résultats pleins de nuances, difficiles à résumer
 - Un investissement significatif des partenaires en cours de projet qui bénéficie à tous les utilisateurs potentiels.
- **Concilier diffusion élargie et diffusion scientifique**
 - Des données qui vieillissent vite, mais qui prennent du temps à analyser.
 - Comment diffuser rapidement les résultats auprès des acteurs terrain sans compromettre la publication d'articles scientifiques qui doivent reposer sur des données inédites?
 - Possible :
 - si les activités de partage des connaissances sont une priorité commune ;
 - si on a les moyens de nos ambitions.
- **Définir des pistes d'action en lien avec les ressources de proximité**
 - Un positionnement des chercheuses à l'origine d'un atelier dédié à la discussion de pistes d'action.
 - Une nécessité, mais aussi une difficulté : réunir en même temps des représentants des milieux communautaires, municipaux et de la santé
 - De nouvelles pistes de recherche comme pistes d'action.
- **Alimenter la réflexivité sur les pratiques tout en démontrant une grande prudence dans l'utilisation des « données probantes »**
 - Un grand nombre de revues de faible et de moyenne qualité et de la disparité dans la définition des concepts et des mesures.
 - Un grand besoin d'argumentaires solides pour étayer des politiques publiques en faveur d'environnements favorables à la santé.